

## Tema del día

# Destacan potencial creativo de las mujeres en dos eventos culturales



EN EL CENTRO DE FERIAS DEL PARQUE SAVAL FUERON LOS TRES DÍAS DE ACTIVIDADES DEL FESTIVAL. SUREAL-5° ENCUENTRO DE CULTORAS DE LOS RÍOS CON CANTORAS, ARTESANAS, TALLERISTAS Y HORTALICERAS.

**VITRINAS.** *La primera versión de Sur Mujer llamada “Navidad con Sentido” y el Festival Soreal - 5° Encuentro de Cultoras de Los Ríos fueron los eventos de convocatoria masiva que congregaron a cantoras, artesanas, emprendedoras y talleristas. Durante tres días, en dos escenarios de Valdivia, fueron las protagonistas.*

Daniel Navarrete Alvear  
 daniel.navarrete@australvaldivia.cl

**C**rear nuevas redes de colaboración, potenciar la comercialización de productos con sello local, renovar audiencias y generar espacios para visibilizar la creatividad. Estos fueron algunos de los objetivos detrás de dos eventos que se tomaron el fin de semana y que tuvieron un elemento en común: las mujeres como protagonistas absolutas.

Durante su corta historia el Festival Soreal ha tenido actividades en la Carpa de la Ciencia del Cecs y el Teatro Regional Cervantes. Desde el viernes y

hasta ayer el punto de encuentro fue el Centro de Ferias del Parque Saval con la realización del 5° Encuentro de Cultoras de Los Ríos. En su momento la instancia nació como extensión de un proyecto de investigación sobre cantoras populares de la Región de Los Ríos realizada por un equipo liderado por la profesora y gestora cultural Natalia García. Ello permitió identificar y entrevistar a cantoras del territorio, cuya vida y obra se pudo conocer a través de entrevistas en video y en un libro.

En versiones anteriores el festival tuvo actividades presenciales en el Teatro Regional Cervantes y en la Carpa de la Ciencia del Cecs. Ahora fue en

el Centro de Ferias del Parque Saval con un programa de talleres, intervenciones artísticas; y la exhibición y comercialización de productos hechos por cuarenta artesanas y seis hortaliceras.

Las cantoras convocadas fueron Kurl Lafken (Puerto Saavedra), Gataluna (Temuco), Carolina Frambuesa (Chiguayante-Parral), Hemiola del Sur (Panguipulli), Ailla Puma (Panguipulli), Romina Núñez (Santiago), Carmen Llenqueo (Santiago), Jenny Medel (Linares), Javiera Wil (Melipilla), Oña Castillo (Quilpué) y Las Valdivianas (Valdivia).

Hemiola del Sur tiene dos décadas de trayectoria. Con su canto ha recorrido Chile y se ha

presentado en Uruguay, Perú y México. Sobre el evento en Valdivia, dijo: “Es súper importante que sea con una mirada de género, porque así podemos unir redes, nos conocemos y podemos hablar de lo que hacemos. En espacios como este festival las conversaciones han surgido de manera natural. Hay mucha admiración y respeto por el quehacer de todas quienes participaron. Incluso pude encontrarme y conocer a cantoras que admiro mucho”.

### BUEN ESPACIO

El Festival Soreal - 5° Encuentro de Cultoras de Los Ríos contó con financiamiento del Gobierno Regional de Los Ríos. Y la colaboración de la Municipali-

**11 cantoras**

participaron en el programa de conciertos realizado en el escenario central del Centro de Ferias, donde fue el Festival Sural - 5° Encuentro de Cultoras de Los Ríos.

(viene de la página anterior)

dad de Valdivia, Indap Región de Los Ríos y Comunidad Creativa Los Ríos.

Otro de sus hitos fue la realización del taller "Participación y uso de espacios culturales. Una mirada desde la perspectiva de género", en la Nube Cowork junto a María Loreto Vega (presidenta del Centro de Promoción Cinematográfica de Valdivia). La actividad fue organizada a través del programa Red Cultura de la seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio. Consideró además un reconocimiento público a las participantes.

La escritora y artesana Lucía Orellana de Panguipulli, también valoró la creación de espacios solo para creadoras. Participó por segunda vez en Sural.

"Es una experiencia realmente enriquecedora porque aquí nos encontramos nosotras, están nuestras pares. Compartimos los stands una a la lado de la otra y podemos conversar sobre lo que hacemos y los elementos con los que trabajamos. Aquí no existe rivalidades, somos todas una. Aquí está esa sororidad de la que tanto hablamos en la actualidad. Agradezco y aplaudo la gestión que nos permite estar en este evento que a su vez nos permite conocer en qué están el resto de las compañeras", señaló.

En el encuentro el impulso a la creatividad femenina también se pudo ver en el gran telón dispuesto en el escenario central, elaborado por las integrantes de la agrupación Arpilleras de Angachilla.

Para la ocasión fue creada una pieza de ocho metros de largo por cuatro metros de ancho, que tardó aproximadamente cinco meses. Considera 17 arpilleras y diversas figuras para una composición central dispuesta sobre una lona gigantesca. Todo relacionado con la flora y fauna del humedal de Angachilla.

**NAVIDAD**

Luego de la versión de agosto en el Centro de Ferias del Parque Saval, Sur Mujer volvió a la agenda con tres días de actividades bajo la consigna "Navidad con sentido".

La versión debut de la feria conmemorativa de la tradicional fiesta de diciembre se realizó en el Hotel Villa del Río. Par-

**60 expositoras**

seleccionadas para Sur Mujer "Navidad con sentido", fueron parte de la feria en el Hotel Villa del Río gracias a la obtención de una beca.

**3 días**

fue la duración de los dos eventos que coincidieron en el mismo fin de semana y con el mismo propósito de ser una vitrina para el talento y la creatividad de las mujeres.



DESDE EL VIERNES Y HASTA AYER SE EXTENDIERON LAS ACTIVIDADES DE SUR MUJER EN EL HOTEL VILLA DEL RÍO.



POR PRIMERA VEZ SUR MUJER TUVO UNA VERSIÓN DE NAVIDAD.



ARTESANAS Y HORTALICERAS ESTUVIERON EN EL CENTRO DE FERIAS.



LA CANTORA AILLA PUMA EN SU PRESENTACIÓN EN SURAL.



EL CORO DE LA IGLESIA LUTERANA PARTICIPÓ EN SUR MUJER.

ticiparon más de 80 expositoras y el programa consideró charlas, talleres y una campaña solidaria en la que a los asistentes se les pidió donar regalos que serán entregados a niños e 2 a 15 años de edad, que se encuentran hospitalizados en la Unidad de Oncohematología Pediátrica del Hospital Base de Valdivia y para niños focalizados por la Fundación Oncosur.

Sandra Herrera, directora de la versión navideña de Sur Mujer, destacó la buena acogida que tuvo el encuentro. "Estamos felices de concretar un anhelo que teníamos hace mucho tiempo. Estamos muy satisfechas del nivel de las expositoras. Se trata de emprendedoras que fuimos buscando de rubros muy específicos, algunas que están participando por pri-

mera vez en la feria y respecto a nuestro Sur Mujer de agosto, esta feria de Navidad tiene una renovación del 85%", dijo.

El evento contó con el apoyo de Sercotec y la Universidad Austral de Chile. También de Fomento Los Ríos Corfo, cuya subdirectora de innovación y emprendimiento Carla Paredes, señaló: "Para nosotros siempre es importante partici-

par de todos los eventos que promuevan la innovación y el emprendimiento en nuestra región y en esta oportunidad a través de nuestro Programa de Promoción y Canales de Comercialización, hemos hecho posible este deseo de participar a más de la mitad de la expositoras presentes en este Sur Mujer que invita a recuperar el sentido de la Navidad y pro-



Aquí nos encontramos nosotras, están nuestras pares. Compartimos los stands una a la lado de la otra y podemos conversar sobre lo que hacemos y los elementos con los que trabajamos. Aquí está esa sororidad de la que tanto hablamos en la actualidad".

Lucía Orellana

Artisana participante de Sural

mueve la compra con sentido".

En tanto, Ángara Zambrano, prorectora de la Universidad Austral de Chile, agregó: "Apoyar una nueva iniciativa de Sur Mujer es realmente importante. Nos encanta apoyar la comunidad, nos encanta apoyar el emprendimiento y sobre todo el emprendimiento femenino".

**BUENA IDEA**

Una de las participantes de Sur Mujer fue Mariana Ortiz, emprendedora valdiviana propietaria de la tienda I-Decor. "Encontré genial la idea, porque, aparte de que Sur Mujer se reconoce por ser una feria de gran prestigio, realizar esta versión de Navidad, es algo que estaba esperando hace muchos años y con su sello de siempre de tener una linda feria, hasta con posibilidad de comer acá y actividades para todas las edades", aclaró.

La Cooperativa de Consumo Responsable La Manzana también fue parte de la experiencia. "Sur Mujer Navidad ha sido una experiencia muy bonita porque ha permitido que otras personas nos conozcan después del incendio y también para informar al público que tuvimos que cambiamos de local. Aquí muchas personas nos comentaron que creyeron que como Cooperativa La Manzana ya no existíamos, pero les explicamos que estamos más activas que nunca y muy agradecidas de nuestros fieles socios y clientes que siempre están junto a nosotros, señaló Claudia Levicoy, socia fundadora de la organización. ☺